

PONENCIA IDEOLÓGICA

ESQUEMA:

- 1.- Presupuesto de Hecho
 - 1.1.- El Contexto Internacional
 - 1.2.- El Contexto Nacional.
 - 1.3.- La Juventud en estos Contextos.

 - 2.- Presupuestos Ideológicos.

 - 3.- Objetivos.
 - 3.1.- A Largo Plazo.
 - 3.2.- A Corto Plazo.
-

INTRODUCCION.

La presente ponencia se presenta como una profundización de anteriores documentos presentados y asumidos en anteriores encuentros y en el I Congreso, por lo que tiene un carácter de continuidad.

Pero asimismo tiene un carácter innovador derivado de la profundización que ha adquirido el propio andalucismo en los últimos tiempos, sobre todo tras el V Congreso del Partido Andalucista.

Esta ponencia tampoco quiere ser un documento cerrado en sí mismo, sino un instrumento para el debate, por lo que expone los principales problemas sobre los que hemos de definirnos en el II Congreso, pero no todos.

Por esto, la petición que hacemos a todos los grupos locales de jóvenes andalucistas es que no lo acepten sin más sino que seamos críticos como jóvenes que somos.

CONTEXTO INTERNACIONAL.

A) El Contexto internacional se encuentra fuertemente caracterizado por la existencia de dos superpotencias (USA y URSS) y por las consecuencias directas o indirectas de este hecho.

B) La política de bloques a dividido al mundo en dos, y no sólo al mundo occidental, sino a todo el planeta. Es lo que se ha denominado las "áreas de influencia". La inclusión de un Estado en una u otra area determina el rol a que dicho país va a estar sometido, desde la influencia cultural y tecnológica hasta el tipo de economía, pasando la mayoría de las veces por el concreto gobierno que ha de dirigir el país y que deciden Moscú o Washington.

C) La Institucionalización de esta contienda que nunca llega a ser directa trae como consecuencia el apoyo y sostenimiento de conflictos regionales (que endeudan al país y lo hacen más dependiente de la "metrópolis" y sirven a ésta para probar nuevo armamento). También supone una justificación a una inversión cada vez mayor en tecnología bélica que ha venido a denominarse carrera de armamentos y que significa que una parte importante de los presupuestos de todos los países ha de desviarse en esta dirección debido a su pertenencia dependiente de las organizaciones que crean y dirigen ambas superpotencias.

D) Supone asimismo el mantenimiento de una situación neocolonialista, en la que la colonia se encuentra sometida a la "metrópolis" no por la existencia de un concreto ejército colonial en su territorio, sino por el más fino y fuerte lazo de la dependiente economía nacional. Por tanto, los movimientos descolonizadores que tanta fuerza han tenido en la segunda mitad del presente siglo se encuentran con el problema de no poder luchar por la independencia de su nación ya que la dependencia no es política, al menos claramente. Derechos como el de la autodeterminación, verdaderos logros del Derecho Internacional, quedan obsoletos ante estas nuevas

circunstancias al no ser operativos por haber alcanzado el país la independencia formal.

E) Pero junto a esta situación parecen querer surgir nuevos países y organizaciones que venzan esta dicotomía. El continuo avance chino en todos los aspectos es buena prueba de ello. Sus intentos de modernización van dirigidos a ocupar un tercer lugar entre las grandes potencias, cosa que no sería de extrañar debido al gran potencial de dicho país.

F) Asimismo, la expansión de las Comunidades Europeas es otra prueba de que hay que tratar vencer la bipolarización. Con la incorporación de España y Portugal se da un paso adelante en orden a la consolidación de estas en el aspecto económico. Es también prueba del movimiento que intenta hacer surgir una Europa unida no sólo en lo económico sino también en lo político, pero que se encuentra con el terrible "handicap" de los nacionalismos o patriotismos de Estado mal entendidos.

G) Conseguir una Europa fuerte, unida en lo político y económico, y desnuclearizada en lo militar sería un decisivo factor de paz.

H) A nivel internacional, en el aspecto económico se acepta generalmente la existencia de grandes diferencias de renta entre Occidente y el resto del mundo (Tercer y hasta Cuarto Mundo). Esta grave realidad que lleva a la muerte por inanición a millones de personas diariamente, especialmente niños, se acepta sin remordimientos por nuestro mundo que se contenta con comprar un disco para paliar la situación.

I) También en Occidente la crisis económica es un mal endémico y como tal es asumido. Los dirigentes, lejos de culpar al sistema capitalista de sus propios errores, buscan enemigos como chivos expiatorios. Además, la última revolución tecnológica que ha creado la informática va a agravar aun más el problema del desempleo. Pero el paro es ya un factor inoperante como inductor de desequilibrios, y, por ejemplo

el economista Keynes sostuvo que se podría alcanzar el equilibrio económico aún existiendo desempleados. Los parados sí siguen existiendo, pero el equilibrio económico no se ha logrado, y la inflación es hoy una variable a disminuir con respecto al año anterior y no algo a hacer desaparecer.

J) Frente a este nuevo contexto, las ideologías tradicionales chocan frontalmente pues las adaptaciones de los viejos esquemas son ya interminables, y tantas lecturas se han hecho ya de los mismos textos que hoy tienen poco que ver con lo que en su día fueron.

K) Ni el capitalismo consigue vencer sus propios problemas por muchas reelaboraciones que se hagan (incluso aceptando el intervencionismo estatal) ni los socialismos gobernantes consiguen encontrar el camino adecuado (abstracción que hacemos en el término socialismo de cosas tan diversas como el modelo soviético, el chino, la experiencia nicaragüense o las socialdemocracias europeas).

L) Son nuevos movimientos los que, adaptándose a las actuales circunstancias intenta romper esta situación enfrentándose de una manera clara. Entre estos cabe mencionar el ecologismo, el pacifismo y los nacionalismos de liberación como fenómenos de indudable actualidad no exentos de enorme éxito sobre todo en Europa y Norteamérica. Son, por lo demás, movimientos en los que los jóvenes y su forma de entender la vida están plenamente marcados y casi cabría denominarlos como soluciones jóvenes a estos problemas que, aunque heredados son también nuevos.

CONTEXTO NACIONAL.

A) La victoria del PSOE en las últimas elecciones generales de 1.982 y su acción de gobierno en el Estado, Comunidad Autónoma, mayoría de los municipios y Diputaciones Provinciales andaluzas no han supuesto el "cambio" que ofrecía en su campaña electoral y que ilusionó a gran parte del pueblo andaluz. De este fracaso no pueden culpar más que a ellos

mismos o a sus propios errores sobre las posibilidades que tenían, pues prácticamente tienen un control total sobre Parlamentos y Gobiernos de la totalidad de las Administraciones Públicas del Estado. Nunca se había llegado desde el acceso a la democracia a tal nivel de concentración de poder, y por las circunstancias en que se ha dado es muy difícil que se vuelva a repetir.

B) Como decíamos, no se ha operado un cambio sustancial en la situación socio económica nacional, pero lo que es aún más grave es que ni siquiera haya reformas en el modo de hacer las cosas. Hay, claro está, diferencias con respecto a los gobiernos de la UCD (único precedente que tenemos), pero no todos en la misma dirección. Hay aspectos en los que se ha mejorado la actuación como puede ser en Educación (excepción hecha de las Universidades), otros en que la cosa sigue igual de mal como Justicia o Defensa, y otros en que incluso se ha empeorado la nefasta actuación de UCD como es el caso de la Política Autonómica, respecto de los derechos fundamentales, pluralismo político, etc. Por tanto, cabe decir que el "cambio" ha quedado reducido a un cambio de altos cargos y de funcionarios, pero no a un cambio de política.

C) El PSOE ha aceptado el modelo de economía capitalista de buen grado, y tanto es así que su política económica encuentra en los empresarios y banqueros a sus mejores defensores. En temas de liberalización de mercado laboral se está llegando a donde ni los anteriores gobiernos de derechas intentaron llegar. No es pues de extrañar que la política económica de Boyer, ahora continuada por Solchaga, haya sido equiparada por los expertos a la de Thatcher en Gran Bretaña y a la de Reagan en EE.UU.

D) Otra nota especialmente importante es el intento no disimulado por parte de este Gobierno de consolidar un sistema bipartidista con A.P. en el otro polo que le garantice al PSOE su permanencia en el poder durante mucho tiempo. Manifestaciones claras de este intento son la creación de la figura de Jefe de la Oposición (figura más que injustificada

y distorsionadora al otorgar a Fraga la jefatura de una oposición en la que se encuentran diputados comunistas, nacionalistas, etc.); la nueva Ley Electoral que se aparta de los sistemas de proporcionalidad directa para, a través de sistemas mayoritarios como el D'Hondt beneficiar a los partidos de ámbito nacional y más grandes; o incluso la nueva Ley de Régimen Local que otorga grandes poderes al alcalde, lo aparta de la vigilancia y control del Pleno y suprime las Comisiones Permanentes creando unas Comisiones de Gobierno cuyos nombramientos realiza el alcalde directamente.

E) Otro dato de especial interés es la excesiva utilización por parte del Gobierno de la nación de la "política de Estado" como justificación para tomar posturas desacordes incluso con su propio programa electoral. Cambios de rumbo en el tema de la OTAN, relaciones internacionales, economía, etc. se adoptan previa declaración de los mismos como "cuestiones de Estado" por tanto por encima del normal juego democrático.

F) Por su parte, la situación andaluza es fiel reflejo de lo que ocurre en Madrid, como el propio señor Rodríguez de la Borbolla es fiel reflejo de los que allí mandan. También el bipartidismo intenta entrar en el Parlamento andaluz. Aquí tampoco ha llegado el cambio, sobre todo porque ya gobernaban antes y nunca cambiaron nada.

G) La sustitución de Escuredo por Rodríguez de la Borbolla ha servido únicamente para desenmascarar la realidad centralista de dicho partido, ya que no ha habido diferencias sustanciales salvo la mayor despreocupación por las instituciones de gobierno y por la situación en que se nos transfieren las competencias. Las declaraciones federalistas del Presidente suenan a cantos de sirena mientras hace de la autonomía un objeto inservible, sólo útil para proporcionarle un cargo de relevancia que no ha podido (o sabido) conseguir en Madrid, donde él tiene su Norte como demuestra cada vez que dice que Andalucía es el Sur.

H) Si no se hace de la autonomía y sus instituciones un instrumento de liberación de nuestro pueblo en su lucha por conseguir un auténtico Poder Andaluz, lo que se consigue es restarle contenido a la autonomía plena que tanto trabajo nos ha costado lograr. Demuestran así que ellos no estuvieron nunca por una autonomía por la vía del artículo 151 de la Constitución, sino que se apuntaron oportunísticamente para no quedar descolgados de una aspiración que el pueblo tenía y para dar un fuerte golpe a una política de recorte de las autonomías que habían pactado previamente con la UCD.

I) El recorte autonómico que intentaron con la LOAPA y que el Tribunal Constitucional impidió en sentencia de 5 de Agosto de 1.983, tratan de conseguirlo ahora por vía presupuestaria, recortando la financiación de los entes autonómicos y locales. Con esto, si el único papel que jugaban nuestros gobernantes andaluces era el de ser malos gestores de las competencias que el Estado nos concedía por vía de gracia, este papel queda reducido ya que cada vez es menos lo que tienen que gestionar.

J) Estas son las consecuencias lógicas de tener un partido centralista al frente de un gobierno autónomo, circunstancia que hemos de hacer ver a nuestro pueblo para que no vuelva a ocurrir.

LA JUVENTUD EN ESTOS CONTEXTOS.

A) Los avances tecnológicos han producido un acercamiento considerable entre los jóvenes de todo el mundo. Hoy día no se produce el fenómeno típicamente español de ser diferentes, sino que nos encontramos en nuestra tierra todo un cúmulo de actitudes importadas y de modas provenientes de Inglaterra y otros países que los jóvenes andaluces asumen como propia.

B) A esta capacidad de unir de los medios de comunicación de masas hay que añadir el de otros hechos como por ejemplo la masificación de la enseñanza que hace más obtensible la

separación entre profesores y alumnos e introducen un elemento de unión de los jóvenes ante la situación de preeminencia que ostentan los profesores.

C) Además tenemos otros elementos tradicionales que configuran la unidad de los jóvenes como son el conflicto generacional entre padres e hijos, o las dificultades de los jóvenes de ascender al mundo laboral, hoy día agravado por la situación de paro que hace que la oferta laboral sea escasa y por el hecho de que los empresarios prefieren contratar a personas con responsabilidades familiares con vista a conseguir una mayor docilidad del trabajador que evita por este motivo crear conflictos.

D) En vista a todo esto podemos decir que se ha producido un proceso de homogeneización que hace hoy de la juventud un sector ideológico con bastante unión.

E) El problema que se constata es que debido al paro, incomprensión y demás problemas que afectan a la juventud, esta está adoptando posturas hedonistas y no de lucha, fomentada esta tendencia por la propia sociedad que mediante la introducción de los jóvenes en los sistemas de consumo, e incluso de postconsumo consigue que estos abandonen posturas críticas y se aparten de las ideologías de transformación.

F) Afortunadamente no todo el mundo entra en este juego, sino que hay muchos jóvenes que continúan trabajando por sus respectivos ideales. No es una anécdota ni casualidad el hecho de que la juventud siempre haya estado al frente de los movimientos revolucionarios y de cambio en la Historia, en el presente, y en todo el mundo. Experiencias como el Mayo Francés son impensables sin jóvenes metidos en su realización. Hoy día es apreciable este fenómeno en la oposición a Pinochet en Chile, donde los jóvenes son vanguardia de la lucha.

dio ambiente se respete por ser parte fundamental del bienestar de un pueblo y sobre todo un país en paz. Como puede corresponderse, sólo desde posiciones progresistas pueden entenderse estos objetivos. Esta transformación social nos acerca a la que otra se llamará sociedad "socialista" y que hoy, a la vista del desencanto que dicho término produce, vale más calificar como sociedad avanzada y de futuro.

B) Para intentar alcanzar estos objetivos hay que partir de posiciones inequívocas progresistas y utópicas pues todo cambio social profundo supone un contenido imaginativo e irrealizable antes de producirse.

C) La llave que proponemos a los demás jóvenes andaluces es el andalucismo, proyecto político que asimilando todo este contenido de progreso y de preocupación social, se asienta en un nuevo modelo nacionalista, también al margen de los nacionalismos existentes en otras latitudes.

D) Se trata de un nacionalismo con hondas raíces históricas y que bebiendo directamente en la doctrina de Blas Infante y otros autores del andalucismo histórico, hace una lectura actualizada y crítica de estos textos y diseña una ideología innovadora, por no ser equiparable a ninguna otra hoy existente, y autóctona, por partir de nuestra realidad actual y por tener como objetivo fundamental la superación de la situación de postergación y dependencia en la que está sumido nuestro pueblo.

E) Decimos que se trata de un nacionalismo diferente a otros existentes en el Estado por una serie de características que nos configuran y nos distancian de estas.

F) Se trata de un nacionalismo "antinacionalista" (en expresión de Blas Infante) ya que en la lucha por nuestro pueblo no caemos en tópicos etnocentristas o racistas, sino que nos sentimos plenamente solidarios con los demás pueblos del mundo. Sólo haciendo de Andalucía una nación fuerte y libre podremos hacer realidad nuestro lema: "Andalucía por Sí, pa-

G) Y en Europa se da esta manifestación especialmente en los nuevos movimientos de rechazo que surgen contra la sociedad actual (ecologismo, etc.). En estos, los jóvenes son parte fundamental, y tan es así que se adoptan por estas organizaciones métodos, lenguajes y formas típicamente juveniles.

H) Los partidos centralistas han pecado de incomprensión ante este hecho y no han valorado suficientemente a la juventud como clase ideológica, creyendo que sólo se trata de una cuestión de edad o generacional. Es por lo que las organizaciones juveniles relacionadas con estos partidos sólo han constituido "jardines de infancia" donde ocupan a los niños del partido mientras se hacen lo suficientemente mayores como para militar activamente. Por tanto, dichas organizaciones no han entrado en profundidad a estudiar la juventud como problema serio de algo más que el de un bloque de población caracterizado por la edad.

I) Esto, a su vez, ha provocado un progresivo alejamiento de la juventud de estas organizaciones. Es pues un imperativo lógico para esperanzar a la juventud el crear organizaciones que sí luchen en esta vía, estudiando los problemas, proponiendo alternativas y sabiendo conectar con los nuevos movimientos.

J) Este es el contexto en el que entra Juventudes Andalucistas, desde su ideología y con sus objetivos políticos concretos.

PRESUPUESTOS IDEOLOGICOS.

A) Para dar una visión exacta de lo que es el andalucismo, el primer dato que nos puede ser de utilidad es el propio objetivo que intentamos conseguir, es decir, hacer de Andalucía un país más próspero e igualitario, sin paro ni analfabetos, en el que no haya diferencias sociales discriminatorias, en el que la titularidad de la tierra sea pública, en el que la cultura sea un medio de liberación, en el que me-

ra España y la Humanidad". Tanto en el lema como en la letra del himno se aprecia que el único nacionalismo que es comprensible en nuestra tierra es este nacionalismo internacionalista.

G) Es un nacionalismo de liberación, debido a que la situación de dependencia en lo político y en lo económico que sufre nuestro país sólo se soluciona con la construcción de una Andalucía Libre. La salida del círculo vicioso en que se encuentra nuestra economía ya vimos en el I Congreso que necesitaba de un cambio estructural y no de una mera modernización de los sectores productivos.

H) Se trata de un nacionalismo con un marcado signo culturalista, ya que tenemos la convicción de que sólo a través de la cultura se llegará a plasmar políticamente esa conciencia nacional existente en la inmensa mayoría de los andaluces y que sólo encuentra expresión en formas folklóricas en la mayoría de los casos. Si comprendemos que la creación del "poder andaluz" es un paso obligatorio para liberar nuestro pueblo, y de que para alcanzar este poder es necesario contar con partidos propios, hemos de concluir en que el andalucismo no debe quedarse sólo en un movimiento cultural, sino que debe plasmarse en partidos, y que estos necesitan del voto de los andaluces. Aquí es donde entra esa conciencia nacional que impulse al andaluz a votar partidos de estricta obediencia andaluza y con ideología andalucista.

I) Es un nacionalismo conectado con los nuevos movimientos de vanguardia (pacifistas, vanguardias culturales, etc.) al tener elementos en común por ser respuestas a problemas que se han convertido en estructurales y han implicado una fuerte interrelación entre ellos. Hoy día hay una gran relación entre luchar por el desarme y luchar por el medio ambiente y luchar por la liberación de un pueblo, ya que todas estas luchas tienen un enemigo común.

J) En definitiva, el andalucismo se configura como un proyecto político que persigue la creación de un "poder anda-

OBJETIVOS.

A) Como objetivos básicos de nuestra organización vamos a señalar por un lado los que requieren un esfuerzo mayor y otras circunstancias ajenas a nosotros mismos por lo que los vamos a denominar "a largo plazo", siendo posible que no sea tan largo el plazo para conseguirlos, y por otro lado unos objetivos que por su inmediatividad vamos a denominar "a corto plazo".

A LARGO PLAZO:

A) Luchar por crear una conciencia nacional. Si hemos constatado la necesidad de liberar Andalucía a través de la creación del "poder andaluz" es obvio que una organización que no puede presentarse a elecciones tiene que promover esa conciencia nacional para que los partidos andalucistas (en el caso de que haya más de uno) puedan alcanzar el gobierno de nuestras instituciones.

B) Como ya hemos visto se trata más que de crear "ex novo" esa conciencia, intenta lograr la plasmación política de la misma, ya que a nuestro entender, sí existe conciencia de ser andaluz.

C) Luchar por la creación del "poder andaluz". A pesar de las muchas dificultades que nos pusieron los partidos centralistas (Ley de Referendums, Título VIII de la Constitución, etc.) el pueblo andaluz logró acceder a una autonomía plena a través del artículo 151 de la Constitución, tras una interpretación forzada del artículo 144 de la misma que permitió la incorporación de la provincia almeriense a pesar de que en esta no se obtuvo un 50% de síes sobre el total de los electores.

D) Hoy nos encontramos con la circunstancia de que un partido centralista gobierna nuestra autonomía y podemos ver como se desaprovecha esa oportunidad que significa la autonomía. Están conseguidas las bases sobre las que desarrollar

el "poder andaluz", y lo que hace falta ahora es que un partido andalucista acceda al gobierno. Nuestros esfuerzos como organización andalucista deben ir encaminados en ese sentido.

E) Luchar por el derecho a la autodeterminación. Si partimos de la consideración de que somos un pueblo y de que somos una nación, nada más lógico que nos correspondan los derechos inalienables de todos los pueblos, dentro de los que está el derecho a la autodeterminación, y no una mera veleidad separatista, sino un derecho consustancial de los pueblos a elegir su futuro por sí mismo. Estamos, pues en contra de una soberanía que resida en el "pueblo español". La soberanía debe residir en los pueblos que componemos España, y por eso reclamamos nuestra parte de soberanía; esa que nos debe permitir autodeterminarnos.

F) Después nos corresponderá definirnos sobre si vamos a pertenecer al Estado español, y en qué modalidad (Estado confederal, federal, autonómico, etc.), pero la elección debe ser nuestra.

A CORTO PLAZO.

A) Participar en cuantas instituciones se discutan los problemas juveniles. Es de suma importancia para una organización como la nuestra que lucha para mejorar e intentar solucionar los problemas de la juventud, estar presentes en estos foros ya que podremos aportar nuestro modo de ver las cosas.

B) Crear actividades encaminadas a darnos a conocer. Nos debemos enfrentar al problema del desconocimiento de nuestra organización por la gran mayoría de los jóvenes andaluces mediante el desarrollo de actividades encaminadas a explicar como somos y cuales son nuestros objetivos, lo que a su vez permitirá un incremento de la militancia, que aunque no deba ser un objetivo primordial sí debe ser una preocupación que debemos tener presentes. Por otro lado, al darnos a conocer

damos tambien a conocer al andalucismo y sirve para crear conciencia.

C) Colaborar activamente en iniciativas ajenas que sean coherentes con nuestras posiciones. Derivado de una conclusión tomada anteriormente por la cual estabamos conectados con una serie de nuevos movimientos, es lógico que debamos participar en algunas actividades siempre que veamos que se corresponde con nuestros objetivos.

Andalucía, 18 y 19 de Enero de 1.986